

Diario de Costa Rica

AÑO I N° 167

SAN JOSÉ, C. R. SÁBADO 15 DE ENERO DE 1898

VALE 5 CÉNTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

Periódico de información

Director-proprietario,
MÁXIMO SOTO HALL
Redactor Cronista
ERNESTO MARTIN

SERVICIO DE CUATRO REPÓRTERES

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.
Suscripción mensual en las provincias \$ 1 00
Suscripción trimestral en San José 3 00
Suscripción mensual para Europa y América 1 50
Número del día 0 05
Número atrasado 0 20
Venta por las calles
Avisos y comunicados, precios convencionales.
La colaboración será solicitada.
Todo pago será anticipado.
No se devuelven originales.

Apartado de correo n° 168.
Redacción y Administración: 5ª Avenida Oeste, n° 58.

AGENTES

Cartago.....Alfonso Guzmán C.
San Ramón.....Rafael Rodríguez
Juan Viñas.....Mariano Zanetti
Heredia.....J. Leonidas D. Loria
Alajuela.....J. Eusebio Soto
Puntarenas.....Tomás K. Molina
Nicoya.....Alberto Flores
Limon.....Rogelio E. Pardo
Grecia.....José de J. Bello
Río Segundo.....Alberto Alfaro V.
Paraíso.....Federico Quesada C.
Palmares.....Juan R. Mora Vargas
Turrialba.....
Liberia.....Jesús T. Vega
Esparta.....Alberto Céspedes
Santa Ana.....Carlos Barrios
Desamparados.....Domingo Monge
Tucurrique.....Federico Streber
Santo Domingo.....Atilio Martinelli
Agencia general en El Salvador.....Joaquín Arciniegas.
Solicitamos Agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

AVISOS ECONOMICOS

á 10 centavos el centímetro en no menos de 10 inserciones.

DR. M FISCHER
CIRUJANO-DENTISTA

Americano

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

AVISO

EN la Farmacia del Comercio es necesita un Boticario competente. Se exigen buenas recomendaciones.

Mantequilla

Nos permitimos avisar á los consumidores de la Mantequilla de Atirro que no podemos reservarla á nadie y que la venderemos á los primeros que lleguen los sábados en la mañana.

La Mascota.
PAGES & CAÑAS

GRAN CANTINA AMERICANA

-DE-

RAMOS Y PANISKY

JUNTO A LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Aumentado este local á la última, con muy buenos cuartos reservados á las señoras, familias y caballeros.

Para las fiestas tenemos gran cantidad de vinos franceses, españoles é italianos. "Licores gran variedad."

COCKTAILS A LA PERNIERE

Ponemos en conocimiento de nuestros clientes, viajeros de las provincias y á todas las personas de buen gusto. Los exquisitos SANDWICHES AMERICANO de todas clases.

Cervezas frías, á todas haos y de las mejores marcas, Queques. Tostelería y Confitería fina.

Durante los días de fiesta y domingos habrá Helados, lo mismo que Ponches fríos.

SERVICIO ESMERADO Y A LA ULTIMA

Se hablan varios idiomas.

30

12

QUEMASON

Para día de año nuevo y día de Reyes

HA LLEGADO LA HORA DE OBSEQUIAR SIN QUE CUESTE

REGALADOS

puede decirse, se encuentran juguetes de todas clases para todo sexo y edad;

CIGARRILLOS

PUROS

JABONES

JOYEROS

BASTONES

VEHICULOS.

AJUARES DE MESA

SERVICIOS DE TÉ, ETC. ETC.

En casa de los señores

ABERLE Y SONINO

Frente á Doña Concha Corrales

HOY Y MAÑANA

CONSEJOS DE PRUDENCIA PRACTICA

De cómo muchas personas mueren jóvenes cuando pudieran morir de viejas Encierra mucha sabiduría el proverbio que aconseja no dejar para mañana lo que debe hacerse hoy. Nos quejamos de males que en gran parte provienen de no hacer las cosas á su debido tiempo. Las buenas intenciones de nada sirven si no pasan de tales: por eso, si padece usted de tos, compre de seguida el **EXPECTORANTE DE LA BOTICA ORIENTAL**. No lo deje para mañana porque tal vez no es tiempo.

BILLARES

con mesa de mármol premiados en la Exposición de Guatemala. El que quiera uno bueno y barato, lo encontrará en mi taller, frente al Registro Central del Estado Civil. También recibo órdenes para la construcción de muebles finos.

SALVADOR GONZALEZ.



MAQUINA DE ESCRIBIR

Dura más que todas las otras

EL MODELO N. 4

tiene todas las

condiciones de durabilidad, que han hecho famosa en el mund

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

CALIGRAPH

Tiene también varias mejoras que ahorran trabajo y hacen su manejo fácil.

Esta máquina es sin duda, la más apropiada para los países Hispano-Americanos.

Enviamos gratis nuestro Catálogo ilustrado y descriptivo, á las personas que nos lo pidan.

American Writing Machine Co.
237, Broadway, New York, E. U. A.

DR. E. A. FRIIS

Cirujano-Dentista Americano

Todas las personas que necesiten arreglarse la dentadura y que residan en Grecia, Naranjo, Zarcero ó Palmares deben acudir á la oficina que por pocos meses he establecido en la villa de San Ramón.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales, calzas en oro ó plata y todas las últimas novedades de la profesión.

—Extracción de dientes sin dolor—

FARMACIA DE PARIS

BOTICA Y CONSULTORIO MEDICO

DEL DR. CESAR BORJA

Ventas por mayor y menor

Calle Central ns. 13, 17 y 21.—SAN JOSE

DIARIO DE COSTA RICA

15 de enero

La cuestión de cambios

Salvo algunos detalles de pormenor, que ovío sería enumerar, el verdadero motivo del alza en los cambios es la diferencia de valores positivos entre el metal blanco y el metal amarillo. Costa Rica ha decretado hace ya tiempo el talón de oro, es decir, ha dispuesto colocarse al mismo nivel de las naciones favorecidas por una preferente situación económica, de las naciones tenedoras de oro. Al propio tiempo su Gobierno, el mismo decretador del talón de oro, dispone la colosal obra de un ferrocarril y resuelve pagar de nuevo los interrumpidos intereses de la deuda extranjera. En medio de estas anomalías y como si la casualidad se propusiese colaborar para el peor éxito de lo dispuesto, el café, único verdadero oro que tenemos, sufre un deprecio considerable.

Entre tanto los cambios están cada día más altos y amenazan subir considerablemente. ¿A dónde llegarán? ¿Quién sabe! pero la lógica de los sucesos nos hace temer una situación muy grave.

Los colones (billete que es lo único que hay) no son otra cosa que nuestra misma desprestigiada plata y en la compra de letras no tienen otro valor que el de los otros papeles-valores, por más que deberían, en el fondo, inspirar más desconfianza si se vieran claramente las cosas.

No tenemos, pues, nada que se parezca al apetecido oro. Nos alejamos de él cada día más y pararemos por verlo como una cosa mitológica.

Los trabajos del ferrocarril no han tomado la actividad que, aunque sea por fórmula, deberán tomar más adelante. Cuando este momento llegue, la balanza económica se inclinará de una manera fabulosa en favor de las importaciones, en el momento mismo en que, por deprecio de nuestro producto exportativo, declinan notablemente nuestras exportaciones. Al propio tiempo habrá que situar fondos en el extranjero para cubrir el valor de los intereses ó dividendos de la deuda exterior. Sobrarán en plaza los demandantes de letras y en cambio los ofertadores serán en un número reducidísimo. La ley económica resolverá el problema llevando las letras á un valor verdaderamente extraordinario.

No es, por lo tanto, compatible, la baja de los cambios y la construcción de un ferrocarril, para el cual, hasta los trabajadores tienen que venir del extranjero y constituir, por lo tanto, un recargo más para la importación. Pues, si por el contrario, los obreros que se acupan, son del país, en países como el nuestro donde los brazos no abundan, tendremos por resultado que estos trabajadores, faltando para otras tareas de interés vital, la producción disminuye y el alivio que por la no traída de operarios tengan las importaciones, es carga para la producción y por ende para las exportaciones que necesariamente disminuyen.

Creemos, por lo mismo, que antes de ver el curso que tomen nuestras cuestiones económicas, no debemos activar los trabajos del ferrocarril al Pacífico, que á más de este motivo, ya daremos otros para refutar el comienzo de esa obra, hoy por hoy como no sea para entretener la opinión

pública y sin intención de que el proyecto se torne en realidad y como medio de distraer al pueblo siguiendo la opinión de Luis XIV.

Páginas de un libro roto

El dolor, que es tan rico de ultrajes y de torturas, que en sus variedades es infinito como los granos de arena del Océano, tan profundo como sus abismos ha guardado sin embargo sus mayores amarguras, sus tormentos más crueles al amor.—Y así debía ser: la pasión más ardiente debía arrecir con los mayores hielos, la pasión más elevada debía precipitar en los abismos más profundos, la pasión más rica de goces debía ser la fecunda de dolores. De la brisa fugaz de una sospecha más rápida que un relámpago, menos duradera que una palabra escrita en la arena del mar, hasta la conciencia más segura de la más inesperada traición; desde la impaciencia de quien por un minuto espera á la persona amada, hasta la gran desesperación del que no pueda ya esperarla, el amor marca todas las notas del dolor, sufre todos los tormentos de los sentidos y todas las torturas del sentimiento; el amor padece, grita, se queja, llora con todas las lágrimas, con todas las pesadumbres, con todas las heridas, con todas las llagas; por todos los golpes, por todos los venenos, por toda la hiel que pueden afligir á un cuerpo y un corazón de hombre. En el largo camino que recorre la hermana familia sobre su planeta, entre los huesos de que lo va cada día sembrando, muchos y muchos fueron dejados por el amor; y el suicidio y el homicidio y la locura cuentan en sus cementerios y en sus hospitales un número mayor de víctimas del que señalan las estadísticas. Todo esto, se entiende, es para aquellos que aman con el corazón y la mente, y no tan sólo con los sentidos.

No me siento ciertamente ni con fuerzas, ni con valor para describir las profundidades del infierno amoroso. De seguro debéis tener entre los recuerdos de vuestro pasado alguna media hora de desesperación y algunas noches de insomnio, que os causa espanto sólo el recordarlas; debéis haber padecido ciertos tormentos, ante los cuales los círculos dandescos pueden pareceros floridas alamedas; y debéis suponer que raramente la naturaleza atormenta á un hombre solo, con todas las torturas de la pasión. En la naturaleza humana algunos dolores hacen incapaz al corazón de sentir algunos otros, y la rabiosa manía del orgullo celoso nos acoraza ciertamente contra el amargo sollozo de un dolor generoso, así como la casta reserva de una naturaleza púdica nos quita la posibilidad de padecer ser ardiente.

Si queréis entreabrir apenas la puerta de este infierno, si queréis medir sus abismos con una mirada fugaz, imaginaos de una parte todas las esperanzas, todas las riquezas del amor, y apuntad en otra todos los temores, todas las amarguras, todas las miserias que les corresponden. Y aun después de esta cruel descripción, no habréis concluído todavía, porque los campos del sufrimiento son cien veces más extensos que aquellos donde se siembra la alegría.

Así como la antítesis de la vida es la

muerte, así ante ésta se despuntan todas las flechas de nuestro orgullo, se quiebran todas las esperanzas, se rompen todos los goces. El amor infinito que transforma al hombre en una criatura celestial, el amor que poquísimos sienten, y pocos perciben en los crepúsculos de un sublime al cual sus manos no alcanzan, no reconoce mayor dolor que el de la muerte de aquel á quien se ama. Sí, venga la indiferencia, venga el desprecio, venga el odio, venga la traición, pero que viva! Sea en buena hora de otro esa criatura que hemos creído nuestra; en cuyas venas hemos derramado nuestra sangre; ese templo, que hemos adornado con nuestras flores, que hemos perfumado con el incienso de nuestros pensamientos, con el intenso amor de todas nuestras pasiones, sea la iglesia de otro Dios; nuestras flores sean holladas; sean rotas nuestras coronas; pero que viva el Dios que en él mora, que sobre el altar resplandezca el ídolo de nuestra vida! Envilecidos como un fugitivo, despreciados como un reo, vituperados como un espía, en la fría y lejana soledad bebemos gota á gota un cáliz de hiel que no tiene fondo, y del cual cada gota es más amarga que las anteriores; pero sabemos que ella respira el aire de nuestro planeta que nosotros respiramos; pero sabemos la caliente el sol que nos calienta; sabemos que entre las sombras infinitas que vagan por los espacios de lo invisible hay una criatura alrededor de la cual el aire se arrolla y la luz se hace más viva; que hay cierto pedazo de tierra que se dobla bajo el peso de un cuerpo que amamos. No, mientras vive el que se ama, la esperanza no se arranca todas sus plumas y lejanísima, más impalpable que un sueño, más invisible que el espacio de los cielos, más inconcebible que la eternidad, ésta aletea todavía en nuestro horizonte; no creída tal vez, no confesada, pero vive y nos hace vivir.

Pero cuando nosotros vivimos todavía y ella ha muerto; cuando nosotros tenemos todavía la vileza de vivir, de respirar, de comer, y ella está encerrada en el húmedo miasma de una caja de madera; cuando todo el mundo existe todavía y ella ha muerto; cuando la alegría de las mil flores que se abren á cada rayo de luz, y el gorgojo de los mil pajarillos que cantan de amor, y los coros de afortunados que se abrazan, y las bendiciones de tantos felices forman la cornisa de un vacío helado y tenebroso, en el cual permanecemos suspendidos entre un infinito de alegría que era nuestro y un infinito de dolor que es nuestro, y mañana será más nuestro aún, y lo será mientras tengamos la vileza de vivir; entonces... se comprende el suicidio como el supremo goce de la vida, como el más sublime orgullo humano; entonces se comprende cómo el hombre en un relámpago pueda soñar la suprema voluptuosidad de confundir sus propios huesos con los de otra criatura; entonces se puede comprender cómo la fantasía pueda sonreír á la idea del abrazo de dos cadáveres, á la fusión de dos cenizas, al resucitar de dos existencias extinguidas, en el perfume de dos flores crecidas sobre una tumba, y que el viento, acariciándolas aproxima la una á la otra, de modo que se besen aún.

En el silencio de los cementerios hay flores de éstas que se besan, á las cuales tal vez responde bajo tierra el estremecimiento de ciertos huesos; hay ciertos labios sobre nuestro planeta, que se han estrechado un día,

que la muerte cruelmente ha separado, y que una segunda muerte volvió á reunir y para siempre. Y cuando se sobrevive es porque un nuevo organismo se ha creado en nosotros, y hoy no somos ya lo que éramos ayer. Los pensamientos del pasado, los miembros del pasado, todo lo que éramos ayer, ha muerto para siempre; del tronco desecado de nuestra existencia, la ciencia, el deber, la amistad, el afecto paterno, materno, ó filial, hacen surgir un renuevo que reproduce la antigua planta; y el vulgo que pasa, viendo las mismas hojas, las mismas flores, los mismos frutos, cree que no se ha dado sepultura más que á un solo cadáver... pero se engaña. A ciertos dolores no se sobrevive más que con una sola condición, la de cumplir el milagro de morir hoy para renacer mañana con el mismo nombre, pero con una nueva idea. Y para honor de la naturaleza humana estos sobrevivientes se conservan fieles y mudos sacerdotes del dios desaparecido, semejantes á aquellos Peruanos que sobre las cimas de los Andes, entre los eternos ventisqueros, rinden aun culto al dios de sus padres. Comprender ciertos dolores es prueba de mente elevada; el haberlos sentido es gloria de mártir que nos sublima y nos afina.

NOTAS PERDIDAS

En verdad os digo que es digno de laurel eterno el feliz inventor de esta palabreja—NEUTRALIDAD—que tan á maravilla tapa y encubre nuestra cobardía en unos casos, nuestro amor á la buena, por cualquier modo conquistada, en los más. Desde que estamos en posesión de ella, ahí tenemos manto magnífico que nos resguarda en la hora del peligro y nos hace acreedores, tras hábil manifestación de doctrinas y opiniones que prudentemente esperaron el fallo de la victoria para dejarse ver á los mendrugos del festín de los que por el camino de la audacia han llegado hasta el templo de la Fortuna.

¡Salud á los neutrales! ¡Salud á los eternos vencedores!

Shocking.

UN AHOGADO EN LIMON

POR TELEGRAFO

Tomás Bielly, jamaicano, apareció ahogado hoy á las 8 a. m. Se supone que estaba ebrio y que cayó del muelle en construcción.

El lugar en donde se encontró mediría un pié de profundidad.

EL CORRESPONSAL

DEL EXTERIOR

Londres, 11.—El muy honorable Arturo Balfour, primer Lord de la Tesorería y Jefe del Partido Conservador en la Cámara de los Comunes pronunció un discurso en Manchester anoche. Entre otras cosas dijo: que las potencias no se habían lucido en su resiente tratamiento de la Isla de Creta; que cualquier Gobernador que se nombrara sería preferible el actual estado de cosas. Se extrañaba que las potencias no pudieran hallar un Gobernador adecuado ni en Europa ni en América. Alabó el valor desplegado por la tropa Británica en la reciente campaña al Noroeste de la In-

dia. Una campaña en que se tropezó con más dificultades que aquellas que se presentaron en la guerra contra Afganistan en 1879. Con respecto á la China, L. Bulfour dijo que los intereses británicos en esa parte del mundo no son territoriales sino comerciales; que la posición de territorio, excepto para formar una base de operaciones militares, no sería ventajosa, antes bien al contrario será un campo para la Nación, necesitando grandes gastos para defenderlo.—La inmensidad de nuestro comercio con la China nos da el derecho de impedirle entregarse á una política, la cual tendrá por resultado la destrucción del referido comercio, y agregó: pero las profundas tradiciones de nuestra política nos prohíben usar nuestros privilegios comerciales como arma para excluir nuestros rivales. Si pedimos libertad para traficar no es solamente para la Inglaterra sino para el mundo entero. En conclusión Mr. Bulfour dijo que se podía poner objeción alguna á la posición por Rusia de un puerto libre de hielo, siempre que Inglaterra fuese excluida del mismo privilegio. La Gran Bretaña está resuelta á impedir que la China caiga bajo la influencia de potencias las cuales podían levantar barreras contra el comercio inglés. El discurso da á entender que cualquier paso que dé la Gran Bretaña en la China será en beneficio del mundo entero. Los periódicos de todo color político se muestran muy satisfechos por la exposición de la política del Gobierno.

DIA RELIGIOSO

San Juan, el de la Chozza, en Roma, que vivió un poco de tiempo escondido en un rincón de la casa de sus padres, y después en una choza de la isla del Tiber, sin ser de sus padres conocido hasta su muerte: esclarecido en milagros, fué sepultado en donde se edificó después una iglesia en su honor.

MOVIMIENTO MARITIMO

Limón 13—98.—A las 10 a. m. ancló el vapor francés *Ferdinand de Lesseps*, procedente de Colón, con 18 horas de mar, Capitán G. Manchol, 68 tripulantes y 1540 toneladas de registro. Pasajeros: Albert Cabestany, James Carrasco, N. Sabath y dos niños, Gines Paradis, Manuel Blanco y niño, Pedro Perfecta y Emilia Lanco, Antonio Luque, M. Panus, Tomás Price, Egnatis Gouba y señora, Edmond Zencyard, Antonio Garibaldi, J. Williams R., Mong Rie, Feliciano Horazce, Ant^a Maria, Samuel White, J. R. Jordan, H. Iriar y Maroun. Carga 564 bultos; correspondencia 18 bultos postales. Consignado á F. J. Alvarado y C^a.

CRONICA JOSEFINA

— Hemos recibido la siguiente esquela:
Señor:
La Sociedad Musical de Señoritas *Club Aberle*
Con el objeto de coleccionar fondos para su sostenimiento, dará una velada la noche del domingo próximo.
Invitamos á U., que tantas pruebas ha dado de su amor al arte, para que contribuya gustoso á dar con su asistencia mayor realce y animación á tan simpática fiesta.
La Directiva.
Heredia, enero 7 de 1898.

Ojalá que tan simpática como útil asociación, obtenga los más brillantes resultados.

—Hemos tenido el gusto de recibir el número 11 de la *Revista de Cayo Hueso*. Contiene el retrato del General Antonio Maceo, del Coronel Delgado, de Frank Agramonte, del club *Emilio Núñez* y del poeta Byrne y trabajos literarios de Varona, Estrada Palma, Fed. Urbach, Esteban Borrero y algunos otros. Agradecemos el envío y recomendamos esa preciosa Revista, cuyo Agente en esta República es el señor don Ramón Fuentes.

—Grandes refecciones se están haciendo en las oficinas del telégrafo. Bien!

—El Tribunal de la Sala Segunda declaró incompetente á los jueces militares para ver de la causa seguida contra los acusados de la noche del 28.

—En la noche del miércoles fundeó en San José de Guatemala, procedente del Norte, el vapor *Newport*.

—Hoy deben partir para Desamparados, en viaje de recreo veraniego, las señoritas O'Leary. Que lo tengan muy feliz y divertido.

—Sabemos que en el mes de febrero tienen proyecto de hacer un viaje á Puntarenas en bicicleta, varios de nuestros más reputados ciclistas. Que el Señor los acompañe é impida que se rompan la crisma ó cualquiera otra cosa.

—Ponemos aquí las iniciales de las parejas cartaginesas que próximamente ofrendarán su tributo á Cupido: L. C. con G. G.—A. S. con E. G.—A. J. con J. D. T.—I. S. con C. V. Continuaremos.

—A la última función del Circo asistió una concurrencia bastante numerosa.

—El señor don Emilio Echeverría ha tenido la bondad de obsequiarnos con una colección de la *Gaceta Médica*, interesantísima publicación, que desgraciadamente no es todo lo conocida que debiera serlo. Esperamos que con el tiempo aumentará de notable manera, la circulación de esa revista.

—En la última semana del mes en curso habrá grandes fiestas en Limón. Ojalá que los rumores (por cierto muy ciertos) de la fiebre amarilla, no sea un motivo para que estén desanimadas.

—La nueva Municipalidad está vivamente interesada en operar una reforma total en nuestra deficiente cañería. ¡Bien por nuestro progresista gobierno local!

PARRAFOS SUELTOS

—En Génova se ha desarrollado en estos últimos días una epidemia original que, teniendo su origen en los loros, cacatúas y otros bicharracos de la misma especie, se ha propagado á las personas, causando numerosas víctimas.

En una sola casa en que existía una cotorra inficionada de esa extraña enfermedad, ha muerto toda la familia (de los amos, no de la cotorra).

Con este motivo y dejando de lado capciosas sensiblerías de solteronas rañicas, ha habido en estos días en Génova una matanza de tales aves que ni la Saint Barthelemy, en París.

Lo más notable del caso es, que como los guasones de todo saben sacar partido, un periódico se descolgó el otro día con un bando, que fijó en todas las esquinas de la ciudad, ordenando á los vecinos de Génova que

aunque conservasen tal clase de animales los llevasen sin pérdida de tiempo á la sección de higiene del municipio, donde se darán patentes de inmunidad á los sanos y se sacrificará á los contagiados.

Arrancada en algunos bandos la palabra *Suceso*, nombre del periódico que refrendaba la guasona disposición, mucha gente creyó que ésta era oficial y, en procesión graciosísima á cuya cabeza figuraba un respetable Coronel portador de una vieja cotorra, acudió al municipio, donde ocurrió la escena que puede suponerse.

Sin duda los *poisons d'Avril* que hace poco echaba de menos en París, un ingenioso periodista ha ido á refugiarse á la alegre población italiana.

—Con el título de "Filosofía de la Anarquía" ha publicado en París, Mr. Malato, un libro cuya lectura impresionó vivamente á cuantos ven expuestas en sus páginas acerba crítica de todos los fundamentos de la sociedad actual y de las fuerzas morales sobre que reposan. Hagamos constar, sin embargo, que con enérgico entusiasmo sostiene el autor ante sus correligionarios que es necesario vivir en la realidad de los hechos, y que la revolución consiste mucho menos en el manejo del fusil y en la explosión de la dinamita, por ser medios menos eficaces, que en la crítica constante del orden social existente. El autor del libro á que nos referimos preconiza cierta organización y

disciplina militar, presintiendo el comunismo como "Jal muy lejano aún, al cual llegará la humanidad después de haber comulgado por largo tiempo en el colectivismo.

Las cien P P

Pedro Pablo Perfecto Primitivo Pío Pérez Porras Pinto Peral, profesor patológico parisiense, peticionero, procurador, publicista, pirotécnico privilegiado por Pamplona, pintor premiado por Palencia, pasa para Puerto Príncipe.

Para pagar pasaje proveyendo perentorias precisiones, pinta preciosos paisajes para particulares por poco precio, pagado previamente; prescribe preparaciones preservativas; pone pararrayos; proporciona pianos, partituras, periódicos políticos, publicaciones particulares, pólvora, papel, pinturas, pistolas; prepara privadamente producciones pirotécnicas; partea; propone propiedades para pagarlas por plazos; procura préstamos por pagarés pactados previamente; percibe procuras para pleitos, pudiendo presentar permiso pedido personalmente por pura política.

Pago previo.

Previene partirá pronto.

Pára: Plaza pequeña, piso principal, primera puerta.

EL COCKTAIL CLIQUOT ATENCION!

Se previene al público no se deje engañar por lo parecido de las etiquetas. Este cocktail está hecho del mejor wiskey conocido.

arreglado con gotas amargas de Angostura,

enriquecidas con champagne de la viuda Cliquot.

THE CLIQUOT COCKTAIL CO.—LOUISVILLE KY U. S. A.

Si se pide siempre en distintas cantinas un cocktail, se obtiene siempre una bebida distinta; pero si se pide el

COCKTAIL CLIQUOT

que viene perfectamente arreglado y embotellado, se obtendrá siempre la misma riquísima bebida.

Para las señoras débiles, es un aperitivo especial

J. B. RICHARDS,

UNICO AGENTE EN CENTRO AMÉRICA.

AVISO AL PUBLICO

Que por motivos especiales no reconoceré de esta fecha en lo sucesivo, deuda alguna contraída en mi nombre por mi hijo Rosendo.

San Pablo de Heredia, enero 11 de 1898.

3—2

LEANDRO HERNANDEZ.

Aviso

Doy en arrendamiento un potrero situado al Norte del río de Torres, calle del Ballestero, de cuatro manzanas, de buen pasto y con agua adentro.

DOLORES A. DE ALVARADO

5

2

ATENCION

La Panadería "La Libertad" en Desamparados reconocida por su magnífica elaboración de pan, galletas y candelas de parafina, ofrece al público josefino enviar á domicilio cualquiera de estos efectos, desde el 20 del corriente en adelante. Las órdenes se recibirán en la panadería "La Estrella". Aprovechad la oportunidad.

30

1

Cada día algo nuevo

Pastillas Hemoglobina
 Vino de coca Mariani
 Coñac Higiénico á \$ 4-00 5-00 y 6-00 botella
 Linimento Geneaud para caballos
 Pastas Pectorales de Lechuga
 Savia de Pino, Nafé, Codeina y Tolú etc.
 Preparación Wampole

BOTICA AMERICANA, frente al Carmen

Obras de José Milla y Vidaurre

CASA EDITORIAL DE E. GOUBAUD & C^o

Nómina de las Obras que formarán los 10 Volúmenes de la Colección.

- 1^o—*El Visitador* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Juan Fermín Aycinena.
- 2^o—*Los Nazarenos* (Novela histórica). Prólogo del Licenciado don Ricardo Casanova y Estrada, Arzobispo de Guatemala.
- 3^o—*Hija del adelantado* (Novela histórica) *Memorias de un Abogado*. Prólogo del Dr. don Carlos Bonilla, Ministro de Instrucción Pública del Estado del Salvador.
- 4^o—*Historia de un Pepe y don Bonifacio*. Prólogo del doctor don Ramón A. Salazar.
- 5^o—*Cuadros de Costumbres*.—Prólogo de don José María Vela Irisarri.
- 6^o—*Libro sin nombre y artículos varios*.—Prólogo del Licenciado don Agustín Mencos F.
- 7^o—*Canasto del Sastre y Nuevos Cuadros de Costumbres*.—Prólogo del Licenciado don Manuel Valle.
- 8^o, 9^o y 10^o—*Un viaje al otro Mundo pasando por otras partes*.—Prólogo del Licenciado don Salvador Falla.

Los tomos vendrán lujosamente empastados con dorso y esquinas de cuero. La edición hecha en papel fino satinado, siendo el tamaño de los tomos el 8^o mayor, formando en su conjunto, una elegante colección de obras buenas é interesantes.

La edición será ofrecida al público por suscripciones, pagándose por derechos de suscripción y á cuenta de ella, la suma de seis pesos, y seis pesos á presentación de cada volumen que aparezca, hasta la suma de sesenta pesos (\$ 60-00).

Se hará una rebaja de \$ 10-00 por el pago adelantado del valor de la suscripción. (\$ 50-00 la colección).

Para pedidos dirigirse á Antonio Lehman.

Nuevos Cigarrillos

En los principales establecimientos de esta ciudad, se están ya expendiendo los famosos cigarrillos "Morazan" de la acreditada fábrica de los sucesores de Andrés La Hoz, establecida en San Salvador.—Depósito para la venta por mayor en oficina de *Castro G. & Hno.*

San José, diciembre de 1897. 15

Schwartz, Lowe & Co.

COMERCIANTE

Avenida Central y Calle Central

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

de CARLOS GIULIANI

SITUADO EN PUNTO CENTRICO DE ESTA CIUDAD

Ofrece buen servicio, habitaciones decentes y bien amuebladas, salón de billar, cantina y mesa exquisitas. Se habla francés é inglés.

DOCTOR ANDRES ESCANAVERINO

MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades del estómago y del intestino.

BOTICA DEL MERCADO—ALAJUELA

LA "CREMA DEL JAPÓN"

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo. de venta en las principales cantinas, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio: \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8^a Avenida O. N^o 145. G. MARTÍNEZ A.

Referente á esta Crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del líquido llamado *Crema del Japón*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica.—3 de diciembre de 1897.

V^o B^o, E. ECHEVERRÍA, Director. C. BEUTEL, Químico Analítico.



Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO—DENTISTA

5^a Avenida Este—Número 225

Horas de consulta: de las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.

LA ULTIMA MODA

Con gusto ponemos en conocimiento del público en general y en especial de nuestros muchos favorecedores, que hemos recibido grandes novedades del mejor gusto Sombreros de todas clases y caprichos, hormas variadísimas, flores, cintas, plumas y todo lo que en París está en boga últimamente. Tenemos además un surtido variadísimo de adornos de fantasía, exquisitamente artísticos. ¡TODO BARATO!!

MALVINA SCHAPS.

BERTHEAU & Ca.

CALLE DE LA ESTACIÓN FRENTE AL DOCTOR TOLEDO

Habiéndose aumentado considerablemente nuestra fabricación, nos permite rebajar un 25 0/0 e nuestros precios. Tenemos botines para señoras y caballeros, desde \$ 3-00 (tres pesos) el par hasta la clase más fina que puede desearse.

PARA LOS CICLISTAS.

El que suscribe, hábil mecánico é especialista en lo que se refiere al asunto BICICLETAS, ofrece sus servicios para toda clase de trabajos de esta índole y asegura dejar contentos á sus favorecedores.

Herrería de Manuel Müller, de 5 p. m. en adelante.

RAFAEL HAMIER

¡OJO!

A LOS FARMACÉUTICOS

SE vende barata una botica situada en el centro de esta ciudad; contiene una buena esca situada un bonito envase de porcelana y cristal, con un regular surtido de medicinas y demás accesorios, propia para un médico recién llegado al país.

Entenderse para precio y condiciones con los infra-critos, en Heredia.

Regina Solera de G. Teod. Arguello

6

6

TIP. DE JENARO VALVERDE.—Colle 20 N^o 443.